
会 議 の 名 称 
総 務 委 員 会 

協 議 会 

開催月日・ 令和 ６年２月 2 2 日 

開会時間・午前・午後 10 時 57 分 

閉会時間・午前・午後 11 時 21 分 

出 席 者 
 南谷 佳寛  近藤 伸二  安井 智子  後藤 國弘 

 花村  隆  野口 佳宏  堀  隆和 

欠 席 者 安藤  誠 

オブザーバー   

傍 聴 者   

説明のために 

出 席 し た 者 

堀議会事務局長 藤井議会総務課長 大下議会総務課課長補佐 

中村議会総務課主任 

協 議 事 項 

○ 意見交換会について 

○ その他 

 



1 

 

 

南谷佳寛委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

南谷佳寛委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

安井委員 

 

 

南谷佳寛委員 

 

 

 

 

南谷佳寛委員長 

 

 

 【開会=午前 10 時 57 分】 

 

 総務委員会協議会を開催いたします。本日は意見交換会

の開催支援にあたります広報広聴委員の野口委員、堀委員

に出席いただいておりますのでよろしくお願いいたしま

す。 

本日は意見交換会について議題といたします。締め切り

19 日時点での申し込みを踏まえ、当日の参加者の班分けに

ついて協議したいと思います。申し込み人数は 10 人、今日

２人追加となって 12 人となっています。班の数について

は、３班として参加者４人を１班で構成したいと考えてお

ります。なお、当日参加者については、申し込み整理番号

順に充ててはどうかと考えますがいかがでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

参加者の班分けについては、10 代の女性２人が同じグル

ープに入るよう配慮し、申し込み順に番号を振りたいと思

いますのでよろしくお願いいたします。 

次に議員の班編成について協議したいと思います。今回

の意見交換会では、現時点では３班を構成することとなっ

た結果、当委員会から各班での進行役に 1 人、記録役に 1

人を充て、２人１班を編成することになりますが、議員の

班編成について協議したいと思います。議員班編成につい

てはどうしたらいいですか。申し遅れましたが、本日安藤

議員は欠席の連絡が入っておりますのでよろしくお願いい

たします。議員の班編成についてですが、どうしたらいい

ですか。６人で２人ずつ、委員長副委員長は分かれたいと

思いますので。 

 

できたら女性のところに入れていただきたいかなと、支

障がなければ。 

 

それでは、安井委員は 10 代のところ、２班に入ってもら

います。それでいいですか。 

 

（異議なし） 

 

１班に私が入りますので、２班に近藤委員お願いします。

２班は安井委員が入るということで、あと、花村委員３班、

後藤委員１班で、安藤委員を３班、以上のとおりにしたい
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と思いますが、それでよろしいですか。 

 

（異議なし） 

 

また、当日の総括の司会、受付については広報委員のお

ふたりにお願いしたいと思います。記録写真を含め、意見

交換会の開催支援につきましてもよろしくお願いいたしま

す。続きまして、意見交換会の進行などについてご連絡い

たします。意見交換会につきましては、議会基本条例が施

行されてから５回目、対面形式では昨年に続く開催となり

ます。今年は委員会ごとに開催となりますが、条例第６条

にいう、多くの市民が議会と市政に関心を持てるよう、主

体的、積極的にこれに取り組んでいきたいと思いますので

皆さんご理解とご協力のほどよろしくお願いいたします。

服装は固くなり過ぎることのないような格好ですが、今ま

での産建とか、民文は皆さんどんな格好を出てましたでし

ょうか。 

 

（「ネクタイなしで」と呼ぶものあり） 

 

それでは、固くなりすぎないような格好ということでよ

ろしくお願いいたします。また、お茶とお菓子、水分補給

は各自で対応をお願いいたしたいと思います。 

すいません、先ほどの議員の班編成ですけど、進行役、

記録役を決めたいと思います。１班が私と後藤委員。２班

が近藤委員、安井委員。３班が花村議員、安藤委員。進行

役は後藤委員、いいですか。１班は後藤委員、進行役でよ

ろしくお願いします。２班は安井委員が進行係で３班は花

村委員が進行係で、安藤委員が記録係ということに決まり

ました。よろしくお願いします。 

それでは、意見交換会について要綱をご覧ください。日

時は令和６年２月 24 日の土曜日、12 時半集合で会場準備

をしたいと思います。会場は羽島市文化センター、中央公

民館の 301 会議室で行います。テーマは「選挙の投票率を

上げるには」というテーマで行いたいと思いますので、よ

ろしくお願いします。方法はグループによるワークショッ

プ形式で行います。総務委員６人、支援役の広報広聴委員

の野口委員、堀委員よろしくお願いいたします。令和５年

度は意見交換を行う進行役と、意見交換会の開催を仕切る

支援役に分かれております。準備と後片付けは協力しなが

ら始めたいと進めたいと思いますのでよろしくお願いいた



3 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

します。当日の進行ですが、12 時半集合で会場を準備して、

参加者受け入れの体制を整えます。13 時から受付を開始し

て、13 時 30 分意見交換会の開始、13 時半から 15 時を目途

に行いたいと思います。 

役割分担といたしまして、受付、全体総括の司会、写真

記録を広報広聴委員のおふたりにお願いして、各班での進

行役委員１人、各班での意見などを記録する委員１人の２

人で班の結果を取りまとめていただきます。 

意見交換の進め方ですが、最初に開会の挨拶を委員長が

行って、司会の広報広聴委員に意見交換会の説明を行って

いただきます。進行は各班の進行役グループワークで行い

ます。最初に簡単な自己紹介、好きな色や季節、景色、食

べ物などを話題にし、アイスブレイクで気持ちを和らげて

から本筋の意見交換会に入りたいと思います。進行役によ

り意見交換を行います。途中で休憩約 10 分とって、話した

ことを、付箋にそれぞれ書いてもらい、模造紙に貼り出し、

各班でまとめます。最後にグループで発表して閉会とした

いと思います。意見交換会の閉会の挨拶は近藤副委員長に

お願いいたします。 

意見交換会実施後のグループワークで話したことを記録

用紙や振り返りシートにより、全員で共有いたします。こ

れら意見交換会での結果を基にし、協議、取りまとめを行

い、その結果を公開するなどフィードバックいたします。

ここに書いてあるように、各グループで記録用紙を記録係

が中心に作成し、議員が振り返りシート、各意見交換会で

出たことの協議、取りまとめを広報広聴委員会、各委員会

と結果の共有をして、意見交換会開催全体の取りまとめを

全員協議会で行って、参加者へのフィードバック、公開な

どをしていきたいと思っております。よろしくお願いいた

します。 

テーブルの上に置いてある模造紙の使い方について改め

てご説明いたします。この模造紙は各グループで皆さんが

会話をしながら意見を書いた付箋を貼ったり、直接書き込

むなど、参加者みんなが意見を出しやすく、皆が出た意見

を共有し、考えていくために使いますが、基本的に自由に

使っていただいて構いません。また、テーマの投票率に関

するデータとして、羽島市における過去の選挙の投票率を

グラフにしたものを配布しますので、意見交換の参考資料

として活用していただきたいと思います。 

最後に意見交換会のルールとしまして、素直に話をしま

しょう。話を最後まで聞きましょう。相手の意見を否定し
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ないようにしましょう。自分と違う意見も尊重しましょう。

判断、結論を出さないようにしましょう。１人が多く話さ

ないよう、時間を決めて話をしましょう。例えば１人１回

１分以内。グループ内で意見を一つに揃えるものでありま

せんので、最終的にはアイディアを結合し、発展させてい

ただきたいと思います。回答を出すことが目的ではありま

せんので、自由に意見交換をしていただきたいと思います。 

次に、アンケートについて、次回の参考とするために、

今回も実施したいと考えています。参加者の皆さんにご記

入を促していただきますようお願いいたします。 

最後に意見交換会は広聴の場であり、ここで得られた結

果を、まずは委員会として共有した上で取り扱いを決定し、

フィードバックさせる必要があります。それぞれ、グルー

プワークの中で出た参加者の意見などの要旨をまとめ、報

告していただくために各班で記録用紙をまとめ、提出して

いただき、併せてお配りしております振り返りシートによ

り結果を取りまとめたいと考えております。お願いするこ

とが多々ありますが、意見交換会が参加者議員どちらにと

っても有意義なものとなるよう、全員で取り組んでまいり

たいと考えておりますので、皆さんのご協力をよろしくお

願いいたします。 

以上ですが、何かご質問とか意見がありましたら。 

 

（発言なし） 

 

それではもう今週の土曜日、明後日になりますが、皆さ

んのご協力で素晴らしい意見交換会となりますよう、ご協

力のほどよろしくお願いいたします。 

 

入札の関係でちょっと議題は全く違いますけども、先日

３日ぐらい前だったか、うちにですね、京都大学の経済学

研究所の中林研究所というところから、羽島市発注の公共

事業の工事の入札において談合が発生している可能性につ

いてという文書が全員の議員におそらく配付されてきたと

思いますけれど、この文章読んで、私も専門的なことはち

ょっと理解できない部分があるので、一度ですね、京都大

学の、この専門公正取引委員会の研究官も行っている中林

さんが、こんな大事なことが、文章で来たということは大

変なことだと思います。ただ、談合については市役所がや

っているわけじゃなくて業者がやっておられることで、た

だそれに対して行政がチェックできてないというようなお
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そらくニュアンスで書かれておると思いますので、ぜひと

も委員会で勉強会を立ち上げるか、もしくは議会が中心に

なって、とりあえずこの数字的なことを見ると、明らかに

その可能性が高いということですので、入札の関係は総務

委員会になります。委員会としてやるか、もしくは委員長

から議長に対して、議会として、こういうことが本当に可

能性があるということで断言してみえますので、勉強会な

り、調査委員会を設置ということで要望したいんですが、

どうですか委員長。これ大事なことなので、可能性が高い

ということを言い切っているので、大学教授が。 

 

とりあえず議長に報告しておきます。 

 

必ず議会として対応を、もう少し深掘りして勉強すると

いうか、数字的なことで、おそらくこの人、全国的に調べ

られていて、可能性が高いというふうに言われている、皆

さん読まれましたね、これ。 

 

読みましたけど、それどこの議会にも出しとると思いま

すので、別に羽島に限ったことじゃないと思いますけど、

一応、議長には報告しておきます。 

 

どこの議会に出されているんですか、どこがあるんです

か。 

 

それはわかりません。出しとると思いますと言っただけ

です。とりあえず議長には報告しておきます。 

それでは協議会を終了いたします。 

 

【協議会終了＝午前 11 時 21 分】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


